

GUADALAJARAS DE DOS CONTINENTES

posteriormente a capital de la provincia entre 1834 y 1887, año en que se organizó como Municipio; en 1908 fue capital del Departamento de Buga por veinte meses; siendo este, el periodo mas corto entre la creación de uno y otro departamento en el mismo territorio; hasta la creación del Departamento del Valle. Se ignora la fecha exacta de su fundación que de todas maneras se realizó en 1555 siendo trasladada a la Cordillera y nuevamente al Valle. En 1569 el alcalde Ruy Baez de Sosa ofreció sus tierras para trasladar la ciudad a orillas del río Guadalajara, la traslación tuvo lugar el 4 de marzo de 1570, siendo su primer Teniente Gobernador y de Justicia mayor, el Capitán Luis Velásquez; su primer alcalde, el Capitán Melchor Velásquez de Valdenebro fundador de Toro y primer "Alférez Real" Capitán Diego Lazo de la Vega, quién además ejerció de alcalde.

En 1810 Buga formó parte de las ciudades confederadas del Valle del Cauca y aportó la sangre y el patriotismo de sus hijos entre otros la del General José María Cabal, Francisco y Miguel Cabal. En esa época Buga se constituyó una de las ciudades con mayor crecimiento económico del sur-occidente colombiano. El Rey de España Don Felipe II, le otorgó el título de Ciudad a fines del siglo XVI y le concedió su escudo de armas por los muchos servicios prestados a la corona.

El día 11 de enero de 1822, visitó el Libertador Simón Bolívar a Buga. Luego el 26 y 27 de diciembre de 1829; sendas placas conmemorativas colocadas en las casas en donde se alojó, recuerdan este suceso noble e importante para la ciudad. La Fundación realizada el 4 de marzo de 1570 en un sitio muy cercano a lo que hoy en día son terrenos del SENA, llamada Sepulturas, es aceptada oficialmente como definitiva de la fundación de Guadalajara de Buga aunque un tiempo después fue trasladada a la Margen derecha del río Piedras, hoy río Guadalajara, siendo su plaza original el hoy parque "José María Cabal", marco de sus originales construcciones

Lo anterior, en cuanto a la historia, está tomado de los datos oficiales de aquella ciudad hermana, lo curioso, para la Casa de Guadalajara, fue que en el marco de una de las tertulias de la Casa celebrada el 8 de mayo de 1984, bajo el título de "Guadalajara: aires nuevos para una vieja ciudad castellana", entre los asistentes se encontraba un estudiante de la ciudad colombiana que dio cuenta de su hasta entonces desconocimiento para la gran mayoría de nosotros.

Inmediatamente la Casa de Guadalajara en Madrid se puso en contacto con sus autoridades, obteniendo la amable respuesta de quien entonces era su Alcalde Municipal, el doctor Gerardo Humberto Durán Materón, a través del cual, y de nuestra Casa, se hermanaron las entonces tres Guadajaras conocidas.